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P r o t o k o l l  
 

Bezirksdelegiertentag am 01.03.2024, 19:00 Uhr in der Mehrzweckhalle Wendisch 
Evern, Birkenweg 6, 21403 Wendisch Evern 

 

Beginn: 19.05 Uhr       Ende: 21.04 Uhr 
 

1.) Eröffnung der Sitzung und Begrüßung durch den Präsidenten Carsten 
Diercks 

 

Präsident Carsten Diercks eröffnet um 19:05 Uhr die Bezirksdelegiertentagung und 
begrüßt alle Delegierte, Ehrenmitglieder und Gäste. 
 

Besonders begrüßt er 
den Bezirksadjutanten Christoph Krause vom SV Mechtersen-Vögelsen, 
den Bezirksjugendadjudanten Emil Brockmann der SGi Artlenburg, 
den Präsidenten des KKSV Wendisch Evern Olaf Rohstock,  
die stellvertretende Landrätin des Landkreises Lüneburg Claudia Schmidt, 
die Bürgermeisterin der Stadt Lüneburg Christel John 
den Präsidenten des NWDSB und Bundesverdienstkreuzträger Frank Pingel,  
den Vizepräsidenten des Schützenverbandes Nordheide und Elbmarsch Wilfried 
Stresow, 
den Bezirksehrenpräsident Erwin Rose, 
die Ehrenmitglieder Wolfgang Kleeblatt, Gerhard Burmester, Klaus Overin, Heinz 
Hauschildt, Manfred Reinecke, Reinhard Meyer, Rainer Sievert und Bernd Kluczynski 
- gleichzeitig auch Vertreter der Presse. 
 

2.) Totenehrung 
 

Die Totenehrung wurde durch den Präsidenten Carsten Diercks gesprochen. 
Stellvertretend für alle Verstorbenen möchte ich hier Willi Seegers und Claus Rund 
nennen.  
Willi Seegers war seit 1952 Mitglied des Deutschen Schützenbundes und damit mehr 
als 70 Jahre Schütze. Er war u. a. 12 Jahre Präsident des Schießclubs Barum und 11 
Jahre Kreisvizepräsident des Schützenkreises Wittorf. Seit 2002 war er Ehrenpräsident 
in Barum und seit 2003 Kreisehrenpräsident. 
Claus Rund war 68 Jahre Mitglied im Schützenverein Oldendorf / Luhe. Dabei war er 
11 Jahre Vereinsjugendsportleiter, 13 Jahre stellvertretender Kreispräsident, 24 Jahre 
Vereinsvorsitzender, 12 Jahre Kreispräsident und seit 1996 Kreisehrenpräsident und 
Ehrenmitglied des Bezirksschützenverbandes Lüneburg.  
 

3.) Ehrungen 
 

Die Ehrungen verdienter Schützenschwestern und Schützenbrüder wurden durch die 
Bezirksvizepräsidentin Marit Braucks und dem Bezirkssportleiter Marco Gellers 
vorgenommen. 
 

Präsidentennadel 
Dietmar Fischer   Präsident   Hubertus Reinstorf 
 

Bezirksehrenkreuz in Bronze 
Hans-Werner Clasen  Präsident   SV Schwinde 
Hans-Jürgen Hinrichsen  stv. Vorsitzender  SGi Radbruch 
Kerstin Kruse   Schriftführerin  SV Hittbergen 
Marlis Schmidt   Schriftführerin  SGi Bleckede 
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Wolfgang Schmidt   Jugendsportleiter  SGi Bleckede 
Holger Stein    Kommandeur  SV Handorf 
 

4.) Grußworte der Gäste 
 

Claudia Schmidt, stellvertretende Landrätin des Kreises Lüneburg 
Sie übermittelt die besten Grüße vom Landrat Jens Böther und vom Kreisrat. Sie freut 
sich heute hier zu sein. Es ist das erste Mal, dass sie auf einem Bezirksdelegiertentag 
ist. Sie selbst hat in Kirchgellersen das Schießen gelernt. Erwin Rose wird sich 
sicherlich an sie erinnern, sie war Volkskönigin. Diese freundliche und konstruktive 
Atmosphäre wünscht sie sich auch in der Politik. Sie freut sich, dass die Schützen 
wieder zum Schießsport zurückgefunden haben. Die Vereine leisten Jugendarbeit, 
tragen zur Fairness bei, stärken den Zusammenhalt und tragen zur Demokratie bei. 
Der Landkreis unterstützt die Schützen in dem er z. B. Anträge für die Sportförderung 
bewilligt hat. 
 

Ein besonderer Dank gilt heute zwei Schützen. Er zeichnete für die langjährige 
Tätigkeit für das Deutsche Schützenwesen Dorothea Kleeblatt vom SV 
Oldendorf/Luhe für die Unterstützung des Bezirksauflageschießen und 
Manfred Schröder, Mitglied in mehreren Schützenvereinen, für seine 
Unterstützung des Bezirkspräsidiums mit der Silbermünze am Band des 
Landkreises Lüneburg und einer Urkunde aus. Für die anwesende Dorothea 
Kleeblatt wird die Ehrung durch Carsten Diercks vollzogen. 

 

Sie bedankt sich für die Organisation und allen, die sich ehrenamtlich engagieren. 
 

Christel John, Bürgermeisterin der Stadt Lüneburg  
Sie begrüßt alle recht herzlich und überbringt die Grüße der Stadt. Sie kennt das 
Schützenwesen selbst aus Oedeme. An den am 15.04.2023 stattgefundenen 
Landesschützentag in der neuen Arena erinnert sie sich gerne. Die Fahneneinmarsch 
war imposant. Auch der Ball war gelungen. Sie erinnerte an die Geschichte der 
Schützen, die mit dem Papageienschießen begann. Vielen Dank allen, die sich 
ehrenamtlich engagieren. Sie bereichern das Vereinsleben. Allzeit gut Schuss und eine 
gute Versammlung. 
 

Wilfried Stresow, Vizepräsidenten des Schützenverbandes Nordheide und Elbmarsch, 
Er übermittelt beste Grüße und bedankt sich für die Einladung. Letzte Woche war 
Carsten noch Gast auf seinen Bezirksdelegiertentag in Jesteburg. Er wünscht gute 
Beschlüsse und dankte für die Organisation. 
 

Frank Pingel, Präsidenten des NWDSB  
Er bedankte sich für die Einladung, freute sich nach Lüneburg kommen zu dürfen und 
bedankte sich für die Ausrichtung des Landesschützentages im Jahr 2023. Nach 3 
Jahren Corona war das eine Auftaktveranstaltung. Es war eine straffe Veranstaltung 
in einem zeitlich engen Rahmen. Die Veranstaltung hat auch über die Landesgrenzen 
alle sehr begeistert. Er bedankte sich zudem bei Carsten, der als Vorsitzender des 
Fördervereins einen großartigen Job macht. Der nächste Landesdelegiertentag steht 
kurz bevor. Er würde sich freuen viele in Stade wiederzusehen. Er machte zudem auf 
das Landeskönigsschießen in Bassum aufmerksam, welches am 08.06.2024 stattfindet. 
Er wünscht der Versammlung einen guten Verlauf. 
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5.) Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung und der 
Beschlussfähigkeit 

 

Schriftführerin Grit Lindemann stellt fest, dass ordnungsgemäß und fristgerecht am 
26.01.2024 eingeladen wurde. Einwände zur Einladung und Tagesordnung wurden 
aus der Versammlung nicht erhoben. Somit wurde die Tagesordnung in Form und 
Fassung angenommen.  
 

Von den 177 stimmberechtigten Delegierten waren 134 anwesend. Somit ist die 
Delegiertentagung gemäß § 12 Abs. 9 der Satzung des Bezirksschützenverbandes 
Lüneburg beschlussfähig. 
 

6.) Protokoll des Bezirksdelegiertentages vom 03.03.2023 in Ochtmissen 
 

Gegen das Protokoll wurden keine Einwände von den Delegierten erhoben. Das 
Protokoll wurde mit einer Enthaltung angenommen. 
 

Abstimmungsergebnis:  dafür gestimmt:   133 
      dagegen gestimmt:       0 
      enthaltene Stimmen:     1 
 

7.)  Geschäftsberichte 
 

a) Präsident Carsten Diercks 
 

Liebe Schützenjugend, liebe Schützenschwestern, liebe Schützenbrüder, königliche 
Hoheiten, sehr verehrte Ehrengäste, meine Damen und Herren, 
 

wir blicken auf ein ereignisreiches Jahr 2023 zurück. Wir hatten viele tolle 
Schützenfeste, wunderschöne Königsbälle, spannende sportliche Meisterschaften und 
als Höhepunkt im letzten Jahr einen vielfältigen Landesschützentag hier bei uns in 
Lüneburg. Es kamen aber auch von außen im letzten Jahr Veränderungen auf uns zu. 
Es tobt leider immer noch ein Krieg in Europa, der uns fassungslos macht, der Krieg 
im Nahen Osten lässt unsere Ängste nicht geringer werden, zudem lassen uns die 
aktuelle wirtschaftliche Lage mit Inflation und Energiekrise sowie die klimatischen 
Veränderungen nicht gerade optimistisch in die Zukunft schauen.  
Aber gerade in solchen Zeiten ist es gut, dass es funktionierende gesellschaftliche 
Strukturen wie das Schützenwesen gibt. Der Austausch untereinander kann Kraft und 
Geborgenheit geben. Und ja, auch das Feiern gehört dazu und hilft hier und da über 
schwierige Situationen. Wir Schützinnen und Schützen verbindet eine besondere 
Gemeinschaft. Bei uns spielen der kameradschaftliche Gedanke sowie Fairness eine 
große Rolle, natürlich der Leistungsgedanke und der Ehrgeiz ebenfalls. Von außen 
betrachtet fallen aber die Pflege von Brauchtum und Tradition sowie unsere 
Schützenfeste als erstes ins Auge, die wir auch weiterhin feiern sollten. 
Unser Bezirkspräsidium und das Gesamtpräsidium haben im Jahre 2023 wieder ihre 
turnusmäßigen Sitzungen abgehalten. Wir haben in den verschiedenen Präsidiums- 
und Gesamtpräsidiumssitzungen die anstehenden Punkte diskutiert und dabei die 
Weichen für die Zukunft in die hoffentlich richtige Richtung gestellt.  
Unsere Mitgliederzahl ist weiterhin stabil, leider auf einem niedrigen Niveau. Wir sind 
immer noch knapp unter der Marke von 5.000 Mitgliedern. Im letzten Jahr hat sich ein 
Schützenverein aufgelöst, dafür habe wir in diesem Jahr den Antrag des 
Schützenvereins Wittorf, der sich neu gegründet hat, auf Aufnahme in den 
Bezirksschützenverband Lüneburg bekommen. Die Mitgliedergewinnung bleibt ein 
wichtiger Aufgabenbereich. Uns fehlen leider nicht nur Mitglieder, sondern auch 
Schützinnen und Schützen, die bereit sind, ehrenamtlich bei uns mitzuarbeiten und 
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mitzugestalten. Einige Vereine bei uns sind dabei auf einem guten Wege, in dem sie 
neue Abteilungen gründen, wie z. B. Dartabteilungen, Blasrohrschießen etc.  
Auch unsere Bezirksjugendleitung setzt ihren Teil daran, mehr Kinder und 
Jugendliche für das Schützenwesen zu begeistern, und veranstaltet sehr viele 
Aktivitäten. Leider lässt die Beteiligung zu wünschen übrig. Dies gilt insbesondere für 
den Bezirksjugendtag vor zwei Wochen in Bleckede. Beim Bezirksjugendtag werden 
die Weichen für die weitere Zukunft gestellt und die Jugend und die 
Jugendleiter/innen dürfen mitreden. Das können sie aber nicht, wenn sie nicht 
anwesend sind. Da bitte ich Euch, in Zukunft an solchen Veranstaltungen 
teilzunehmen.  
Im Bezirk haben sich ja die beiden Kreisverbände Betzendorf und Lüneburg aufgelöst. 
Es hat sich gezeigt, dass wir trotzdem handlungsfähig sind und auch die Vereine in 
den ehem. Kreisen untereinander immer noch Freundschaften pflegen, zusammen 
feiern und auch sportliche Wettkämpfe veranstalten. Leider muss man sagen, dass 
auch die noch bestehenden drei Kreise Probleme haben, ihre Posten zu besetzen.  
Die sportlichen Meldungen zu den Bezirksmeisterschaften haben wir im letzten Jahr 
neu über unser Mitgliederverwaltungsprogramm organisiert. Dies hat aus meiner 
Sicht hervorragend geklappt. Parallel dazu werden wir auch die Meldungen neu 
organisieren. In Zukunft meldet jeder Verein seine Mitglieder und trägt sie 
selbstständig in unser Programm ein. Dazu haben wir im letzten Jahr zwei Schulungen 
durchgeführt, mindestens eine weitere Schulung werden wir auch noch in diesem Jahr 
durchführen. Dafür vielen Dank an Holger Peters.   
Unsere finanzielle Situation ist immer noch zufriedenstellend, trotz der Verluste beim 
Landesschützentag.  
An dieser Stelle möchte ich auch nochmal darauf hinweisen, wie in jedem Jahr, dass 
es sich lohnt, Mitglied im Kreissportbund Lüneburg und damit im Landessportbund 
Niedersachsen und im Schützenbund Niedersachsen zu sein. Dabei geht es zum einen 
um Fördergelder für Neu-, Um- und Anbauten und zum anderen um Gelder für 
Ausbildungs- und Qualifikationsmaßnahmen. Der Landessportbund ist zum größten 
Teil, zu 80 % fremdfinanziert, das heißt, er zahlt mehr Fördergelder aus als er an 
Einnahmen aus Mitgliedsbeiträgen einnimmt. Nicht Mitglied zu sein heißt, an diesen 
80 % nicht partizipieren zu können. Ich hoffe, dass alle Vereine, die noch nicht oder 
nicht mehr im Landessportbund sind, noch einmal darüber nachdenken. Ich 
persönlich kann den Ehrenamtlichen und den Mitarbeitern beim Kreissportbund nur 
danken für ihren Einsatz für den Sport.  
Die Zusammenarbeit mit dem Nordwestdeutschen Schützenbund funktioniert 
hervorragend. In der Landesgeschäftsstelle haben sich einige personelle 
Veränderungen ergeben, nichtsdestotrotz läuft der Laden.   
An dieser Stelle möchte ich auch gleich auf den nächsten Landesschützentag 
hinweisen, der am 05. und 06. April 2024 bei unseren Nachbarn in Stade stattfindet. 
Der Weg ist nicht weit und so hoffe ich, dass auch einige Schützen von uns dort 
teilnehmen werden. Dann möchte ich auch auf den Bundeskönigsball am 08.06.2024 
in Bassum hinweisen. Für beide Veranstaltungen liegen Flyer auf den Tischen.  
Nun sei mir noch eine kleine politische Bemerkung erlaubt. Wir Schützinnen und 
Schützen müssen aufpassen, nicht in die politisch rechte Ecke gestellt zu werden bzw. 
sollten uns dagegen wehren, von Rechtsextremen umgarnt bzw. vereinnahmt zu 
werden. Was wir überhaupt nicht gebrauchen können, ist, dass rechtsextreme 
Attentäter mit uns, also dem Schützenwesen, in Verbindung gebracht werden. 
Genauso wenig brauchen wir das Einschleimen von Rechtsextremen oder Nazis, die 
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sich hinter blauer Farbe verstecken, und unter dem Deckmantel der inneren Sicherheit 
mit uns zusammenarbeiten wollen. Seid da bitte achtsam und vorsichtig. 
Menschenrechte statt rechter Menschen!!! 
Das Schützenwesen steht für Vielfalt, Offenheit, Fairness und sozialem Miteinander, 
und zwar zwischen allen Menschen jeglicher Colour.  
Zum Schluss möchte ich mich bei allen Helfern, Mitstreitern, Ehrenamtlichen aber 
auch Kritikern und euren Angehörigen und Familien für euren Einsatz für das 
Schützenwesen im Allgemeinen und für den Bezirksschützenverband Lüneburg im 
Besonderen bedanken. Mein Dank geht aber auch an die Verantwortlichen beim 
NWDSB sowie an alle Vertreter von Politik und Verwaltung. Für das Jahr 2024 
wünsche ich allen viel Glück und Erfolg und viel Spaß auf unseren Schützenfesten und 
sonstigen Veranstaltungen. 
 

Bleibt alle positiv und optimistisch und vor allem gesund. Alles wird gut. 
Vielen Dank für Eure Aufmerksamkeit.  
 

b) Sportleitung  
 

Die Berichte der Sportleitung, der Damensportleitung, der Jugendsportleitung, der 
Referentin für Bogensport, Referenten Auflage und Tradition und Referenten Internet 
sind dem Geschäftsbericht 2023 zu entnehmen. Die Geschäftsberichte wurden am 
18.02.2024 an die Delegierten verschickt. 
 

Der Bezirkssportleiter Marco Gellers erinnerte daran, dass die Bezirksmeisterschaften 
demnächst abgeschlossen werden. Die Teilnehmerzahlen stagnieren. Nach der 
Bezirksmeisterschaft schließt sich die Landesmeisterschaft an. Leider sagen viele 
Schützen oft Nein zur Teilnahme an der Landesmeisterschaft. Er möchte hier die 
Gelegenheit nutzen, die Schützinnen und Schützen motivieren an der nächsthöheren 
Meisterschaft teilzunehmen und Erfahrungen zu sammeln. Alle kochen nur mit 
Wasser. Er wünscht sich eine regere Teilnahme bei den Landesmeisterschaften. 
 

c) Schatzmeister 
 

Der Schatzmeister Markus Rohlfs erläuterte ausführlich den Kassenbericht, die 
Einnahmeüberschussrechnung und die Bilanz für das Geschäftsjahr 2023. Eine 
schriftliche Ausführung ist in dem Geschäftsbericht 2023 zu finden. Das 
Landesschützentag in Lüneburg hat uns Geld gekostet und das Jahr geprägt. Der 
Landesdelegiertentag hat uns einen Verlust allein von 16.458 € beschert. Insgesamt 
schließen wir das Jahr 2023 mit einem Verlust von 18.253 € ab. Einnahmen beliefen 
sich auf rund 37.000 €, die Ausgaben umfassten rund 53.000 €. 
Der NWDSB diskutiert darüber, ob eine Umlage eingeführt wird, die die 
ausrichtenden Bezirke eines Landesdelegiertentages künftig entlastet. 
 

d) Kassenprüfungsbericht 
 

Die Kassenprüfung für das Jahr 2023 wurde letzte Woche in dem Schmiedekoppelweg 
10, in 21449 Radbruch durch die Kassenprüfer Thomas Knaack (SV Scharnebeck) und 
Dennis Ihde (KKSV Wendisch Evern) durchgeführt. 
 

Der schriftliche Kassenbericht und die Kassenbücher des Jahres 2023 stimmen mit den 
in den Kassenbüchern vorgetragenen Salden überein. Übereinstimmung besteht auch 
bei den komplett vorgelegten Vereinsbankauszügen, bei den Buchungen und dem 
stichprobenartigen Abgleich mit dem vollständig vorliegenden Belegen. Die Belege 
der vorgelegten Vereinsbuchführung waren feststellbar übersichtlich und zeitlich 
zutreffend aufbewahrt. Zudem wurde die Barkasse geprüft. 
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Es wurden keine Beanstandungen festgestellt.  
 

e) Aussprache zu den Berichten 
 

Es gab keine Wortmeldung aus der Versammlung. 
 

8.) Entlastung des Präsidiums auf Antrag eines Kassenprüfers 
 

Kassenprüfer Thomas Knaack stellt den Antrag auf Entlastung des Präsidiums. Die 
Entlastung durch die Delegierten erfolgte einstimmig. 
 

Abstimmungsergebnis:  dafür gestimmt:   134 
      dagegen gestimmt:       0 
      enthaltene Stimmen:     0 
 

9.) Haushaltsvoranschlag 2024 
 

Der Haushaltsvoranschlag für das Geschäftsjahr 2024 wurde von dem Schatzmeister 
Markus Rohlfs ausführlich dargelegt und ist dem Geschäftsbericht zu entnehmen. Der 
Haushaltsvoranschlag wurde einstimmig von den Delegierten beschlossen. 
 

Abstimmungsergebnis:  dafür gestimmt:   134 
      dagegen gestimmt:       0 
      enthaltene Stimmen:     0 
 

10.1) Bildung eines Wahlausschusses 
 

Für den Wahlausschuss wurden folgende Schützenbrüder und -schwestern 
vorgeschlagen, gemeinsam und einstimmig gewählt. 
 

Olaf Rohstock   ehemaliger Kreisschützenverband Betzendorf 
Detlef Bielefeldt   Schützenkreis Bleckede 
Bernd Rauh    Schützenkreis Echem 
Erwein Rose    ehemaliger Kreisschützenverband Lüneburg 
Marion Prehn   Kreisschützenverband Wittorf 
 

Abstimmungsergebnis:  dafür gestimmt:   133 
      dagegen gestimmt:       1 
      enthaltene Stimmen:     0 
 

P A U S E von 20:18 Uhr bis 20:39 Uhr 
 

10.2) Wahlen 
 

a)  Vizepräsident/in 
 

Wahl für 3 Jahre, bisher Heidrun Isermann 
 

Vorschlag: 
Heidrun Isermann hört auf und steht nicht wieder zur Wahl zur Verfügung. Aus der 
Versammlung konnte kein Vorschlag für die Nachfolge gefunden werden. 
 

Der Posten bleibt unbesetzt. 
 

b) Schriftführer/in 
 

Wahl für 3 Jahre, bisher Grit Lindemann 
 

Vorschlag: 
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Das Präsidium schlägt Wiederwahl vor. Aus der Versammlung kommen keine 
weiteren Vorschläge. 
 

Wahlergebnis: Ja-Stimmen:   134  
   Nein-Stimmen:      0  
   Stimmenthaltungen:     0  
 

Grit Lindemann wird einstimmig gewählt. Sie nimmt die Wahl an.  
 

c) Jugendleiter/in 
 

Wahl für 3 Jahre, bisher Ines Pumptow 
 

Vorschlag: 
Das Präsidium schlägt Wiederwahl vor. Aus der Versammlung kommen keine 
weiteren Vorschläge. 
 

Wahlergebnis: Ja-Stimmen:   133  
   Nein-Stimmen:      0  
   Stimmenthaltungen:     1 
 

Mit einer Stimmenthaltung wird Ines Pumptow von den Delegierten wiedergewählt. 
Sie nimmt die Wahl an. 
 

d) stellvertretende Schatzmeister/in 
 

Wahl für 3 Jahre, bisher Maren Vick.  
 

Vorschlag: 
Das Präsidium schlägt Wiederwahl vor. Aus der Versammlung kommen keine 
weiteren Vorschläge. 
 

Wahlergebnis: Ja-Stimmen:   134  
   Nein-Stimmen:      0  
   Stimmenthaltungen:     0  
 

Einstimmig wird Maren Vick von den Delegierten gewählt. Sie nimmt die Wahl an.  
 

e) stellvertretende/r Damenleiter/in 
 

Wahl für 3 Jahre, bisher Nadine Hagemann.  
 

Vorschlag: 
Das Präsidium schlägt Wiederwahl vor. Aus der Versammlung kommen keine 
weiteren Vorschläge. 
 

Wahlergebnis: Ja-Stimmen:   134  
   Nein-Stimmen:      0  
   Stimmenthaltungen:     0  
 

Einstimmig wird Nadine Hagemann von den Delegierten gewählt. Sie nimmt die 
Wahl an.  
 

f) Kassenprüfer/in 
 

Thomas Knaack scheidet aus. 
 

Vorschlag: 
Aus der Versammlung wurde Uwe Hammann vom SV Hubertus Reinstorf 
vorgeschlagen. Weitere Vorschläge aus der Versammlung lagen nicht vor.  
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Wahlergebnis: Ja-Stimmen:   133  
   Nein-Stimmen:      1  
   Stimmenthaltungen:     0  
 

Mit einer Gegenstimme wird Uwe Hammann von den Delegierten gewählt. Er nimmt 
die Wahl an.  
 

g) Delegierte für den Landesdelegiertentag des NWDSB 
 

Aus der Versammlung wurden folgende Schützen als Delegierte vorgeschlagen. 
Weitere Vorschläge aus der Versammlung lagen nicht vor. 
 

Olaf Rohstock   ehemaliger Kreisschützenverband Betzendorf 
Detlef Bielefeld   Schützenkreis Bleckede 
Bernd Rauh    Schützenkreis Echem 
Erwin Rose    ehemaliger Kreisschützenverband Lüneburg 
Marion Prehn   Kreisschützenverband Wittorf 
 

Die Wahl wurde für alle gemeinsam durchgeführt. Alle Delegierte wurden einstimmig 
gewählt und haben die Wahl angenommen. 
 

Abstimmungsergebnis:  dafür gestimmt:   134 
      dagegen gestimmt:       0 
      enthaltene Stimmen:     0 
 

12.) Mitgliederverwaltung(sprogramm) 
 

Der NWDSB beabsichtigt ein Mitgliederverwaltungsprogramm flächendeckend für 
alle Bezirke einzuführen. Referent Holger Peters hat einer Veranstaltung beigewohnt 
und sich das künftige Programm, welches in Bayern bereits eingesetzt wird, 
angesehen. Er erklärte die Unterschiede zwischen unserem BSV-Programm und dem 
vorgestellten bayrischen Programm. Die Finanzbuchhaltung und der Sportbereich 
sind in dem neuen Programm nicht enthalten. Auch die Bezirke Oldenburg, Stade und 
Ostfriesland, welche auch das Lüneburger BSV-Programm nutzen, haben sich dafür 
ausgesprochen, es weiter nutzen zu wollen.  
 

Holger Peters kündigte eine weitere Schulung für unser Programm an, da weiterhin 
Bedarf besteht. Unsere Vereine haben Änderungen selbständig in das 
Mitgliederverwaltungsprogramm einzupflegen und den Datenbestand aktuell zu 
halten. Er betonte die Wichtigkeit der Erfassung von Funktioner und Hinterlegung 
aktueller Mailadressen. Zudem wies er darauf hin, dass die erfolgte Vorlage eines 
Führungszeugnisses im Programm nunmehr hinterlegt werden kann.  
 

11.A) verdiente Schützen - Ehrungen 
 

Seit 2007 hat Heidrun Isermann das Bezirkspräsidium unterstützt. Angefangen hat sie 
im Jugendbereich als stellvertretende Bezirksjugendsportleiterin und hat viele Jahre 
die JuBaLi-Lehrgänge gehalten. Seit 2018 hat sie als Vizepräsidentin den Bezirk 
vertreten. Sie war immer da, wenn wir sie gebraucht haben. Ihr wurde für diese 
langjährige Arbeit die Ehrenmitgliedschaft verliehen. 
 

13.) Festlegung der nächsten Bezirksdelegiertentage 2025 SK Bleckede und 2026 SK 
Echem 

 

Am 1. Freitag im März 2025 kann in Reinstorf der Bezirksdelegiertentag stattfinden. 
Für das Jahr 2026 konnte kein Veranstaltungsort genannt werden. 
 



- 11 - 

14.) Anträge 
 

Anträge lagen nicht vor. 
 

14.) Mitteilungen – Wünsche – Anregungen  
 

Carsten Diercks erinnerte die Vereine daran, dass alle die mit Jugendlichen arbeiten 
bzw. mit diesen in Berührung kommen ein erweitertes polizeiliches Führungszeugnis 
vorweisen müssen. 
Des Weiteren bat er darum Ehrungsanträge rechtzeitig an uns zu richten. Der Termin 
laut Ehrungsordnung ist der 31.12. eines jeden Jahres. 
 

15.) Schlusswort 
 

Das Schlusswort wurde vom Präsidenten Carsten Diercks gesprochen. 
Er bedankte sich beim Präsidium und dem Gesamtpräsidium. Sein ganz besonderer 
Dank geht an das Team des KKSV Wendisch Evern für die gute Ausführung und 
Bewirtung der Delegiertentagung.  
 

Um 21:04 Uhr schließt Carsten Diercks die Sitzung und wünscht den Anwesenden eine 
gute Heimfahrt.  
 

Hohnstorf, den 27.01.2025 
 
 

 gez. Carsten Diercks    gez. Grit Lindemann 
 Präsident      Schriftführerin 
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B e r i c h t  d e s  S c h a t z m e i s t e r s  
 

Liebe Schützenwestern, liebe Schützenbrüder, 
Sehr geehrte Damen und Herren, 
 

das Jahr 2024 wurde mit einem Überschuss in Höhe von 1.766,40 € abgeschlossen. 
Hierin enthalten sind Kosten für die Abschreibung der Mitgliedsbeiträge eines Vereins 
aus 2023 in Höhe von 1.249,60 €, sowie eine Nachzahlung für Umsatzsteuer 
Eintrittsgelder Landeskönigsball 2023 in Höhe von 5.124,30. Diese 
Mehraufwendungen konnten allerdings durch Mehreinnahmen im Bereich Aus- und 
Fortbildung, Startgelder Bezirksmeisterschaften, sowie Kosteneinsparungen im 
Sportbetrieb und den allgemeinen Kosten kompensiert werden.  
Der Bezirkskönigsball war mit 394 zahlenden Gästen sehr gut besucht und auch die 
hier generierten Mehreinnahmen haben zu dem guten Ergebnis beigetragen.  
 

Die Gesamteinnahmen 2024 in Höhe von 87.913,51 € teilen sich wie folgt auf: 
 

 Ideeller Bereich (Beiträge der Vereine)      66.921,06 € 
 Zweckbetrieb (Einnahmen aus Schießveranstaltungen, Verkauf  

von Leistungs- und Ehrennadeln und sonst. Schießmaterialien 15.082,45 € 
 Wirtschaftlicher Geschäftsbetrieb (Landesschützentag)    5.910,00 € 

 

Dem gegenüber stehen Ausgaben von insgesamt 86.147,11 €, die sich wie folgt 
aufteilen: 
 

 Ideeller Bereich (Beiträge an Fachverbände und Kreisumlage)  58.822,77 € 
 Zweckbetrieb (Kosten für Sportveranstaltungen, Sportmaterial,  

Ausstattungen und Verwaltungskosten)    19.486,96 € 
 Wirtschaftlicher Geschäftsbetrieb (Landesschützentag)    7.837,38 € 

 

Unser Guthaben bei der Sparkasse Lüneburg ist zum 31.12.2024 wieder auf 17.397,85 
€ angestiegen und die Forderungen sind zum Ende des Jahres auf 2.114,80 € gesunken. 
Eine noch ausstehende Rate eines Vereins für den Mitgliedsbeitrag 2024 ist 
Hauptbestandteil dieser Forderungen.  
Die zum 31.12.2024 bestehende Umsatzsteuerforderung in Höhe von 943,04 € wurde 
im Februar 2025 vom Finanzamt ausgeglichen.  
 

Der Warenbestand in Höhe von 6.662,90 € umfasst Ehrennadeln und Kreuze.  
Bei den aktiven Rechnungsabgrenzungsposten in Höhe von 300,00 € handelt es sich 
um bereits verauslagte Kosten für die Bezirksmeisterschaften 2025.  
 

Es wurde keinerlei Investitionen im Bereich des Anlagevermögens getätigt und der 
Restbuchwert beläuft sich auf 1,00 €. 
 

Es bestehen noch Verbindlichkeiten zum 31.12.2024 in Höhe von 7,10 €, welche im 
Januar 2025 beglichen wurden. 
 

Das ausführliche Zahlenwerk ist in unserem Berichtsheft auf den nachfolgenden 
Seiten detailliert abgebildet. Für eventuelle Fragen hierzu stehe ich selbstverständlich 
jederzeit gerne zur Verfügung.  
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Vielen Dank für die gute Zusammenarbeit im vergangenen Jahr! Ich wünsche ein 
erfolgreiches 2025 und hoffe auf weiterhin tatkräftige Unterstützung und gute 
Zusammenarbeit.  
 

Radbruch, 11.02.2025  
 
 
 

Markus Rohlfs 
Schatzmeister 
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K a s s e n b e r i c h t  

01.01. bis 31.12.2024  

 

1) Kassenbestand am 31.12.2023 4.892,16 €

2 ) Einnahmen 2024

a) ideeller Bereich 66.921,06 €

b) Vermögensverwaltung 0,00 €

c) Zweckbetrieb 15.082,45 €

d) wirtschaftlicher Geschäftsbetrieb 5.910,00 €

gesamt 87.913,51 €

3) Ausgaben 2024

a) ideeller Bereich -58.822,77 €

b) Vermögensverwaltung 0,00 €

c) Zweckbetrieb -19.486,96 €

d) wirtschaftlicher Geschäftsbetrieb -7.837,38 €

gesamt -86.147,11 €

4) Einnahmen 2024 im Bereich der Bilanzposten

a) Minderung der Forderungem 2.058,82 €

b) Minderung der Rechnungsabgrenzungsposten 16,50 €

c) Minderung des Warenbestandes 1.517,67 €

d) Minderung der Umsatzsteuererstattung 7.962,50 €

gesamt 11.555,49 €

5) Ausgaben 2024 im Bereich der Bilanzposten

a) Minderung der Verbindlichkeiten -705,38 €

gesamt -705,38 €

Summe aus Pos. 1 bis 5 - entspricht Kassenbestand 31.12.2024 17.508,67 €

Die Kassenbestand 2024 verteilt sich wie folgt:

a) Girokonto 17.397,85 €

b) Kasse 110,82 €

17.508,67 €

Der Kassenbestand am 31.12.2024 stimmt somit mit dem buchmäßigen Kassenbestand zum 31.12.2024 überein. 

Radbruch, 26.01.2025

Markus Rohlfs
Schatzmeister
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E i n n a h m e – Ü b e r s c h u s s - R e c h n u n g  
01.01. bis 31.12.2024 

 

1. Ideeller Bereich

Einnahmen

a) Beiträge 66.913,46 €

davon Beiträge NWDSB 33.835,00 €
           Beiträge NWDSB Mitgliederversicherung 4.832,38 €
           Beiträge DSB 18.171,80 €

           Beiträge Bezirk 10.074,28 €

b) Zuschüsse 0,00 €

c) Spenden 7,60 €

Einnahmen im ideellen Bereich gesamt 66.921,06 €

Ausgaben

a) Verbandsbeiträge -58.247,68 €

davon Beiträge NWDSB                       -33.835,00 €

           Beiträge DSB                            -18.171,80 €

           Kreisumlage                            -1.408,50 €

           Mitgliederversicherung NWDSB -4.832,38 €

b) Sonstige Kosten ideeller Bereich -575,09 €

Ausgaben im idellen Bereich gesamt -58.822,77 €

Überschuss 8.098,29 €

2. Zweckbetrieb

Einnahmen Zweckbetrieb

a) sportliche Veranstaltungen 12.583,00 €

b) Schießsportmaterialien 2.274,45 €

c) Allgemein 225,00 €

Einnahmen Zweckbetrieb gesamt 15.082,45 €

Ausgaben Zweckbetrieb

a) Allgemeine Kosten des Sportbetriebes -4.825,39 €

b) Kosten der Sportanlagen u. Sportstätten -1.201,50 €

c) Kosten der Sportveranstaltungen -9.064,44 €

d) Kosten Schießsportmaterialien -2.018,90 €

e) Kosten für Ausstattungen 0,00 €

f) Allgemeine Kosten -2.376,73 €

Ausgaben Zweckbetrieb gesamt -19.486,96 €

Fehlbetrag -4.404,51 €

3. Wirtschaftlicher Geschäftsbetrieb
Einnahmen 5.910,00 €

Ausgaben -7.837,38 €

Fehlbetrag -1.927,38 €

Jahresüberschuß 1.766,40 €
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B i l a n z  
01.01. bis 31.12.2024 

 

Aktiva 2024 Vorjahr Passiva 2024 Vorjahr

Geringwertige Wirtschaftsgüter 1,00 € 1,00 € Ergebnisvorträge 25.756,91 € 44.009,93 €
Jahresfehlbetrag 1.766,40 € -18.253,02 €

Summe Anlagevermögen 1,00 € 1,00 €
Summe Kapital 27.523,31 € 25.756,91 €

Kasse 110,82 € 149,37 €
Sparkasse 17.397,85 € 4.742,79 € Verbindlichkeiten L.u.L. 7,10 € 712,48 €
Forderungen an Vereine/Kreise 2.114,80 € 4.173,62 €
Warenbestand 6.662,90 € 8.180,57 €
Umsatzsteuer-Erstattungen 943,04 € 8.905,54 €

Summe Umlaufvermögen 27.229,41 € 26.151,89 €

Rechnungsabgrenzungsposten 300,00 € 316,50 €

Summe Abgrenzungsposten 300,00 € 316,50 €

Summe Aktiva 27.530,41 € 26.469,39 € Summe Passiva 27.530,41 € 26.469,39 €

Bilanz 01.01. bis 31.12.2024
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 H a u s h a l t s v o r a n s c h l a g  2 0 2 5  
 

Der Haushaltsvoranschlag für 2025 basiert auf Beitragshochrechnungen des 
gemeldeten Mitgliederstands am 31.12.2024 von 4.960.  
 

Insgesamt planen wir für das Jahr 2025 mit einem Fehlbetrag von ca. 900,00 €. In dieser 
Planung ist die Investition von drei gebrauchten Lichtpunktanlagen in Höhe von 
1.500,00 € berücksichtigt. Weitere Investitionen sind nicht geplant. 
Die Steigerung bei den Mitgliedsbeiträgen ist auf die Erhöhung des Beitrages DSB von 
0,50 € je Mitglied zurückzuführen. Außerdem ist die durch den NWDSB erfolgte 
Preiserhöhung für Wettkampfpässe und Leistungsnadeln entsprechend berücksichtigt 
worden.  
 

Die Einnahmen und Ausgaben für das Jahr 2025 setzen sich wie folgt zusammen: 
 

Einnahmen    Ideellen Bereich    69.663,20 
Zweckbetrieb    11.234,00 
wirtschaftlicher Geschäftsbetrieb    4.500,00 

Einnahmen insgesamt        85.397,20 
 
 

Ausgaben    Ideellen Bereich    -61.505,05 
Zweckbetrieb    -21.895,20 
Wirtschaftlicher Geschäftsbetrieb    -2.896,95 

Ausgaben insgesamt        -86.297,20 
 

Die Einzelpositionen sind den folgenden Seiten zu entnehmen. Für eventuelle Frage 
stehe ich jederzeit gerne zur Verfügung. 
 

Radbruch, 28.01.2025 
 
 
 

Markus Rohlfs 
Schatzmeister 
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Ideeller Bereich Ergebnis Ansatz
2024 2025

Einnahmen aus ideellen Bereich

Beiträge 66.913,46 69.663,20

Zuschüsse u. Spenden 7,60 0,00

insgesamt Einnahmen aus ideellen Bereich 66.921,06 69.663,20

Kosten ideeller Bereich

Verbandsbeiträge -58.247,68 -61.005,05

Sonstige Kosten ideeller Bereich -575,09 -500,00

insgesamt Kosten aus idellen Bereich -58.822,77 -61.505,05

Ergebnis aus ideellen Bereich 8.098,29 8.158,15

Zweckbetrieb

Einnahmen aus Zweckbetrieb

Einnahmen sportliche Veranstaltungen 12.583,00 8.410,00

Einnahmen Schießsportmaterialien 2.274,45 2.824,00

Allgemeine Einnahmen 225,00 0,00

insgesamt Einnahme aus Zweckbetrieb 15.082,45 11.234,00

Kosten des Zweckbetriebes

Allgemeine Kosten des Sportbetriebes -4.825,39 -4.420,00

Kosten der Sportanlagen u. Sportstätten -1.201,50 -2.900,00

Kosten der Sportveranstaltungen -9.064,44 -7.726,20

Kosten Schießsportmaterialien -2.018,90 -2.646,00

Kosten für Ausstattungen 0,00 0,00

Allgemeine Kosten -2.376,73 -4.203,00

insgesamt Kosten Zweckbetrieb -19.486,96 -21.895,20

Ergebnis Zweckbetrieb -4.404,51 -10.661,20
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Wirtschaftlicher Geschäftsbetrieb Ergebnis Ansatz

2024 2025
Einnahmen aus wirtschaftlichen Geschäftsbetrieb

Einnahmen gesellige Veranstaltungen 5.910,00 4.500,00

insgesamt Einnahmen aus wirtschaftliche Geschäftsbetrieb 5.910,00 4.500,00

Kosten des wirtschaftlichen Geschäftsbetriebes

Kosten geselligen Veranstaltungen -7.837,38 -2.896,95

insgesamt Kosten des wirtschaftlichen Geschäftsbetriebes -7.837,38 -2.896,95

Ergebnis  des wirtschaftlichen Geschäftsbetriebes -1.927,38 1.603,05

Gesamtergebnis 1.766,40 -900,00

Gewinn Verlust

Zusammenfassung

Einnahmen

ideellen Bereich 66.921,06 69.663,20

Zweckbetrieb 15.082,45 11.234,00

wirtschaftliche Geschäftsbetrieb 5.910,00 4.500,00

Einnahmen insgesamt 87.913,51 85.397,20

Ausgaben

ideellen Bereich -58.822,77 -61.505,05

Zweckbetrieb -19.486,96 -21.895,20

wirtschaftliche Geschäftsbetrieb -7.837,38 -2.896,95

Ausgaben insgesamt -86.147,11 -86.297,20

Ergebnis 1.766,40 -900,00

Gewinn Verlust
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B e r i c h t  d e r  D a m e n l e i t e r i n  2 0 2 4  
 

Liebe Schützenschwestern, Liebe Schützenbrüder, 
 

Wie in den letzten Jahren auch, finden von Februar bis April die 
Bezirksmeisterschaften statt. Die Listen mit den Ergebnissen der Sieger und 
Platzierten, könnt ihr auf der Seite des Bezirksschützenverbandes jederzeit nachlesen. 
 

Obwohl wir ein kleiner Bezirk im Landesverband „Nord-West“ sind, nehmen doch 
viele Damen an den Landesmeisterschaften teil, und qualifizieren sich für die 
Teilnahmen an den Deutschen Meisterschaften. 
 

 Eine dieser Damen ist Stefanie Daedler vom Schützenverein Betzendorf. Sie wurde 
bei der LM 3. in der Disziplin LG-Auflage; 3. Bei LG Sandsackauflage und 2. In der 
Disziplin KK Auflage. Stefanie hatte sich für die Deutsche Meisterschaft qualifiziert, 
wie auch Simone Gevers vom Schützenverein Melbeck.  
 

In der Disziplin Lupi Auflage wurde bei der Landesmeisterschaft, Anja Franzen vom 
Schützenverein Schwinde 2. Anja ist aber auch in LG Auflage und KK liegend an den 
Start gegangen. 
 

Die Damen vom Schützenverein Echem - Frauke Brandt, Karin Knapp und Anja Linn 
gewannen Gold in der Disziplin KK 3x20 Damen III. In der Einzelwertung belegten 
Karin den 2., Anja den 3. Und Frauke den 6. Platz. Bei der Deutschen Meisterschaft 
hatte es leider nicht für eine Medaille gereicht. Auch für die Deutsche Meisterschaft 
hatten sich Daniela Matern und Janina Linn in der Disziplin KK Liegend qualifiziert 
und teilgenommen.  
 

Neu ist, dass in der Disziplin Blasrohr auch Wettkämpfe angeboten wurden. Ursula 
Brüggemann vom SK Tespe hatte hier bei der LM den 1. Platz belegt. Beim 
Bundesturnier wurde sie ebenfalls 1.   
 

Im September findet in Bassum das Damenvergleichsschießen statt. Hierbei hat der 
Bezirk Lüneburg im Letzten Jahr nur mit einer kleinen Truppe teilgenommen, aber 
wir haben 2 Damen auf dem Treppchen gehabt. Stefanie Daedler LG Auflage Platz 1, 
und Frauke Brandt LG Freihand Platz 3. 
 

 In diesem Jahr versuchen wir wieder in allen Klassen und Disziplinen wie LG, Lupi 
und auch Blasrohr an den Start zu gehen. 
 

Allen Damen von „Jung“ bis „Alt“ wünschen wir in diesem Jahr, dass sie ihre Ziele 
erreichen und Spaß an ihrem „Sport“ haben 
 

Anja Linn   Nadine Hagemann 
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B e r i c h t  d e r  J u g e n d s p o r t l e i t u n g  2 0 2 4  
 

Liebe Schützenjugend, liebe Schützenschwestern und liebe Schützenbrüder. 
 

…und schwups ist ein Jahr schon wieder vorbei. 

Das Jahr 2024 lief eigentlich so wie immer, denn die Teilnehmerzahlen sind bei den 
Bezirksjugendveranstaltungen weiterhin enttäuschend. Von ca. 35 Vereinen mit 
Jugendlichen im Alter bis 21 Jahren in allen Bereichen im Bezirk kommen regelmäßig 
nur ca. 8 Vereine zum Bezirksjugendcup oder den Schießen auf Landesebene. Die 
Wichtigkeit des Jugendbereiches sollte jedem Verein bekannt sein und vor allem sind 
diese Veranstaltungen zusätzlich eine gute Werbung für jeden Verein. Bitte ermöglicht 
Euren Jugendlichen die Teilnahme an den Wettkämpfen auf Bezirks- und 
Landesebene, denn uns ist aufgefallen, dass vielen Schützen die Regelmäßigkeit der 
Wettkampferfahrung fehlt.  

Unsere Hoffnung, dass wir den Jugendcup bei Vereinen stattfinden lassen, die 
ansonsten nicht teilnehmen, hat nur teilweise gefruchtet. Aber wir freuen uns sehr, 
über jeden neuen Teilnehmer und jeden teilnehmenden Verein. Wir möchten die gute 
Zusammenarbeit mit den Vereinen hervorheben, die uns immer die Stände für die 
Jugendarbeit zur Verfügung stellen. 

Wir freuen uns über Jeden, der an den Wettkämpfen teilnehmen konnte und wollte 
und gratulieren zu den tollen Platzierungen (s. Internetseite). 

Die Ausschusssitzung haben wir wieder in Präsenz durchgeführt. Es waren die 
Vereine anwesend, die auch beim Bezirksjugendcup teilnehmen, jedoch konnten wir 
auch andere Vereine begrüßen. Vielen Dank, dass ihr uns treu zur Seite steht und eure 
konstruktive Kritik äußert. Nur so können wir versuchen, es besser zu machen.  

Im letzten Jahr gab es wieder einen JuBaLi – Lehrgang. Die Lizenzen können jedoch 
erst ausgehändigt werden, wenn alle erforderlichen Nachweise (18.Lebensjahr, 
Sachkunde- und 1.Hilfe Nachweis, polizeiliches Führungszeugnis) vorgelegt wurden. 
Wir möchten nochmal auf die Wichtigkeit des polizeilichen Führungszeugnisses im 
Jugendbereich hinweisen. Dieses kann persönlich durch jeden Schützen kostenlos bei 
der jeweiligen Gemeinde unter Vorlage der Notwendigkeitsbestätigung vom Verein 
beantragt werden. 

Des Weiteren konnten zwei Vereine eine besondere Auszeichnung von der Deutschen 
Schützenjugend erhalten.  Der Schützenverein Neuhaus-Carrenzien wurde Sieger 
beim H+N Förderpreis, der die erfolgreiche und kontinuierliche Jugendarbeit mit 
einem Geldpreis würdigt. Der Scheck wurde dem Verein beim Landesjugendtag 
überreicht. Des Weiteren hat der Verein Hittbergen auch in diesem Jahr bei den 
KidsGames eine große Starterzahl melden können und hat erneut einen Gutschein von 
DISAG und Sonderpreise erhalten. Herzlichen Glückwunsch. 

Es ist aber nicht immer alles Gold was glänzt. Die Bezirksjugend ist sehr enttäuscht 
über die Vorgehensweise mancher Vereine, die uns die Lichtanlagen für 
Wettkämpfe/Meisterschaften nicht mehr zur Verfügung stellen möchten. Wir können 
verstehen, dass es mit Aufwand verbunden ist, aber die Bezirksjugend könnte keine 
Wettkämpfe im Lichtbereich stattfinden lassen, wenn wir nicht auf die Unterstützung 
der Vereine zählen können. Bitte überdenkt euer Handeln nochmals. Danke. 

Des Weiteren findet ihr regelmäßige Informationen der Bezirksjugend auf der 
Internetseite und Instagram.  



- 22 - 

Zum Abschluss noch ein Aufruf: Wir freuen uns über jede helfende Hand, ob als 
Jugendsprecher/in oder im Amt für besondere Aufgaben – wir sind über jede Mithilfe 
dankbar.  

Falls ihr noch Fragen zur Bezirksjugend, Wünsche/Anregungen habt oder wir euch 
vom Bezirk z.B. bei Trainingsfragen, Mitgliedergewinnung etc. unterstützen können, 
dann scheut euch nicht uns anzusprechen. 

Wir hoffen auf ein erfolgreiches 2024 - zusammen werden wir stark! 
 

Ines Pumptow  Tim Daßler   Josephine Dau 
Bezirksjugendleiterin  stellv. Bezirksjugendleiter stellv. Bezirksjugendleiterin 
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 J a h r e s b e r i c h t  B o g e n s c h i e ß e n  
S p o r t j a h r  2 0 2 4  u n d  A u f t a k t  2 0 2 5  

 

Das Sportjahr 2024 war für unsere Bogenschützinnen und -schützen wieder ein ganz 
Besonderes.  
 

Wachsenden Startzahlen bei den Meisterschaften, viele Erfolge - insbesondere auch 
bei den Schülerinnen und Schülern - neue Entwicklungen und Pläne für 2025 und vor 
allem eine Landesmeisterschaft im eigenen Bezirk, haben das vergangene Bogenjahr 
und die bereits im November gestartete Saison 2025 unvergesslich werden lassen !  
 

Die Highlights lassen sich so zusammenfassen: 
 

Landesmeisterschaft WA Halle 2024  
 

27 (+1 ggü. 2023) Bogenschützinnen- und -schützen aus dem Bezirk Lüneburg hatten 
sich für diese Landesmeisterschaft in Tarmstedt qualifiziert. Mit 6 x Gold, 3 x Silber 
und 5 x Bronze holten die Sportlerinnen und Sportler in insgesamt 14 Medaillenränge 
(+4 ggü. 2023). Dabei sind besonders die Leistungen der Jugendlichen zu würdigen, 
die 8 Platzierungen mit hervorragenden Ergebnissen erreichten. 
 

Mila Groppe und ihre Mannschaftskameradin Anna-Maria Brückner vom SV Deutsch 
Evern schossen über 500 Ringe mit jeweils Saisonbestleistung. Damit erreichte Mila 
zum ersten Mal und als einzige Schülerin des  Bezirkes auch eine Teilnahme bei der 
Deutschen Meisterschaft in Sindelfingen. Stolze Leistung, Mila ! 
 

Bei den Erwachsenen Sportlerinnen und Sportlern schaffte es der BSC Wendisch Evern 
mit Alexander Jagusch (Compoundbogen Master) und Andreas Schlüschen 
(Blankbogen Herren) zur Deutschen Meisterschaft. Ursula Brüggemann vom SK Tespe 
hatte sich nicht für die Deutsche Meisterschaft gemeldet, jedoch hätte sie die 
Qualifizierung locker erreicht. Ihre Leistung in der Klasse Compound Master weiblich 
kann nicht genug gewürdigt werden, denn eigentlich gehört zur Klasse der 
Seniorinnen. Da diese jedoch keine eigene Klasse beim DSB ist, stellt sich Ursula schon 
seit einigen Jahren sehr erfolgreich ihrer deutlich jüngeren Konkurrenz. 
 

Landesmeisterschaften WA im Freien 2024 
 

28 (+5 ggü. 2023) Bogenschützinnen- und -schützen aus dem Bezirk Lüneburg hatten 
sich für diese Landesmeisterschaft in Zeven qualifiziert  Die Bilanz kann sich sehen 
lassen ! Mit 5 x Gold, 9 x Silber und 4 x Bronze (+2 Medaillen ggü. 2023)  bei 30 Grad 
Hitze brauchte sich unser Bezirk wahrlich nicht im Schatten anderer Bezirke zu 
verstecken. 
 

Bei diesen Landesmeisterschaften erzielten die erwachsenen Sportlerinnen und 
Sportler 10 der insgesamt 18 Medaillen. Für die Teilnahme an der Deutschen 
Meisterschaft in Wiesbaden qualifizierten sich 5 (+1 ggü. 2023 Schützinnen und 
Schützen des SV Deutsch Evern und des BSC Wendisch Evern !  
 

Neben Alexander Jagusch (BSC) Uta Bormann und Silke Hainz-Nitsche (SV) waren in 
diesem Jahr auch die beiden Schüler Richard Porth (BSC) und Mila Groppe (SV) mit 
von der Partie ! 
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Landesmeisterschaft 3 D in Lingen und Deutsche Meisterschaft 3 D 2024 in 
Celle/Wietzenbruch  
 

Bei dieser Landesmeisterschaft traten 4 Starter des TSV Radbruch bei der offenen 
Landesmeisterschaft  des NWDSB in Lingen an. 2 x Gold und 1 x Silber (+1 ggü. 2023) 
sind die erfreuliche Bilanz. Landesmeister/in wurden Matilda Meyer und Sebastian 
Dolke; Stefan Meyer holte Silber. 
 

Sebastian Dolke qualifizierte sich dort für die Teilnahme an der Deutschen 
Meisterschaft in Celle und wurde dort bei seiner Premiere direkt 8. in einem starken 
Feld von 20 Startern in seiner Klasse. 
 

HIGHLIGHT DER SAISON ! Landesmeisterschaft Bogen WA Halle 2025 in Embsen 
 

Zwei ereignisreiche Tage gingen für den Bezirks Lüneburg und vor allem für den 
Ausrichter BSC Wendisch Evern am Abend des 26. Januar 2025 zu Ende. Die 
Landesmeisterschaft (LM) der Bogenschützinnen und Bogenschützen des NWDSB in 
der Sporthalle in Embsen am 25. und 26. Januar 2025 war ein voller Erfolg ! 
 

Die Schützinnen und Schützen unseres Bezirkes ziehen eine sehr positive Bilanz. 18 
Medaillen (+4 ggü 2024) wurden beim „Heimspiel“ gewonnen. Herzlichen 
Glückwunsch ! 
 

6 x Gold gingen an: 
 

Mila Groppe   Recurve Schülerinnen A   SV Deutsch Evern 
Lennart Felmet  Recurve Schüler B   SV Deutsch Evern 
Constantin Kelm  Blankbogen Schüler A  SV Handorf 
Alexander Jagusch  Compound Master   BSC Wendisch Evern 
Ursula Brüggemann Compound Master weiblich SK Tespe 
Sebastian Dolke  Blankbogen Herren   TSV Radbruch 
 

7 x Silber gingen an: 
 

Ben Wittern   Recurve Schüler A   ASG Lüneburg 
Anna Maria Brückner Recurve Schülerinnen A  SV Deutsch Evern 
David Wetzel  Recurve Schüler B   BSC Wendisch Evern 
Daria Hansen  Recurve Schülerinnen B  ASG Lüneburg 
Jonne Lürßen  Blankbogen Schüler B  SV Handorf 
Birgit Ahrens  Blankbogen Master weiblich TSV Radbruch 
Andreas Schlitzkus  Blankbogen Senioren  BSC Wendisch Evern 
 

4 x Bronze  
 

Jona Strecker   Recurve Schüler B   BSC Wendisch Evern 
Pia Kelm   Blankbogen Schüler B  SV Handorf 
Franziska Hilz  Blankbogen Jugend   TSV Radbruch 
Luna Winkelmann  Recurve Schülerinnen A  BSC Wendisch Evern 
 

Mannschaftsbronze  Sebastian Dolke   TSV Radbruch 
( 3. von 7 !)   Birgit Ahrens  
    Janina Bangert-Meixner  
 

Die Schülerinnen und Schüler A Ben Wittern, Mila Groppe, Constantin Kelm, der 
„Compounder“ Alexander Jagusch sowie der Blankbogenschütze Sebastian Dolke 
haben so hohe Ringzahlen erreicht, dass sie bei der Deutschen Meisterschaft am 
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Wochenende 07. bis 09. März 2025 in Biberach starten und unseren Bezirk dort 
repräsentieren werden.  
 
Besonders danken möchte ich allen Bogensparten und -vereinen unseres Bezirkes für 
ihre tolle Nachwuchsarbeit. Alleine bei dieser letzten Landesmeisterschaft gingen 12 
der 18 Medaillen unseres Bezirkes an Jugendliche im Alter von 10 bis 15 Jahren. Damit 
war unser Bezirk Spitzenreiter im Medaillenspiegel aller Bezirke des NWDSB ! 
 

Macht bitte weiter so und fördert eure Jugendlichen weiterhin so gut, vor allem auch 
mit Herz, gleichberechtigt, mit Respekt und Achtung sowie im Umgang mit sich selbst 
und anderen. 
 

Regionalliga NORD 2024 
 

Das Team des SV Deutsch Evern hat zum 10. Mal in Folge den Klassenerhalt in der 
Regionalliga Nord geschafft ! An einem packenden vierten Wettkampftag am 01. 
Februar 2025 in Amelinghausen schaffte es das Team auf den 5. Platz, der bei 
schlechtem Verlauf auch ein Abstiegsplatz hätte sein können. Herzlichen 
Glückwunsch an die ganze Mannschaft für diesen langjährigen Erfolg. 
 

Ausblick und Ziele 2025 
 

In 2025 wird zum 1. Mal eine Bezirksmeisterschaft Feldbogen am 18.05.2025 in 
Wildeshausen ausgeschrieben und stattfinden.  
 

Am 01.03.2025 wird in Bassum ein 1. Blankbogenturnier im Ligamodus unter der 
Leitung unseres Bezirkes ausgerichtet. Ziel ist die Etablierung einer Blankbogenliga 
beim NWDSB an der Saison 2025/2026. 
 

Sehr gerne würde ich im Jahr 2025 die Anzahl der Vereine mit einer Bogensparte im 
Bezirk erhöhen. Gerne stehe ich dafür interessierten Vereinen als Ansprechpartnerin 
zur Verfügung und gebe Starthilfe in allen Bereichen von A wie Ausbildung bis Z wie 
Zielscheiben.  
 

Mit diesem Wunsch bleibt mir damit am Ende dieses Jahresberichtes zu sagen, dass es 
ein tolles und wunderbares Sportjahr für den Bogensport war, dass mit Freude erfüllt 
hat und Lust auf mehr in 2025 macht! 
 

 
 

Anja Meyer 
Bezirksbogenreferentin 
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B e r i c h t  R e f e r e n t  A u f l a g e  u n d  
T r a d i t i o n  2 0 2 4  

 

Auflageschießen (Bezirksliga- /Klasse): 
In der Wintersaison 23/24 konnten wir wieder unsere Rundenwettkämpfe KK-
Auflage und LG-Auflage vollständig durchführen und es waren auch weiterhin alle 
Teilnehmer mit Begeisterung dabei. Jeweils 12 Mannschaften – 6 in der Bezirksliga, 6 
in der Bezirksklasse – kämpften eisern, aber freundschaftlich um den Sieg, den 
letztendlich in der KK-Liga die Mannschaft SV Melbeck und in der KK-Klasse die 
Mannschaft aus Wendisch Evern 1 erringen konnte In der LG-Liga (dort kämpfen 14 
Mannschaften um den Sieg) hat es Ochtmissen 1 geschafft, in der LG-Klasse erreichte 
die SGi Bleckede den Sieg. 
 

Bei einem Relegationswettbewerb (der Letzte der jeweiligen Kreisklasse schießt mit 
den neuen Bewerbern für den Wettbewerb um die weitere Teilnahme) gab es im KK-
Bereich 2 Bewerber (Aufsteiger wurde der SV Betzendorf) und beim LG-Bereich 5 
Mannschaften (Aufsteiger Hittbergen 2). Bei den vielen Bewerbern für das LG-
Schießen haben wir die Teilnehmeranzahl seit der Saison 23/24 auf 14 erhöht.  
 

Im vergangenen Herbst haben wir auch bereits den KK-Auflage-Wettbewerb der 
Saison 24/25 geschossen, dort ging im Liga-Bereich die Mannschaft aus Ochtmissen 1 
als Sieger hervor, in der Klasse konnte der KKSV Bavendorf den Titel holen. 
 

Inzwischen befinden wir uns in dem Rundenwettkamp LG-Auflage mit 14 
Mannschaften und stellen fest, dass für das nächste Aufsteigerschiessen bereits schon 
wieder die ersten Anmeldungen vorliegen, und dass, obwohl noch nicht mal eine 
Ausschreibung vorliegt.  
Das LG-Auflageschiessen erfreut sich weiterhin großer Beliebtheit 
 

Bedanken möchte ich mich bei allen Vereinen, die uns Stände mit Aufsichten und 
Bewirtung zur Verfügung gestellt haben, sowie bei allen Teilnehmern. Zu denen kann 
ich nur sagen „Ihr seid eine tolle harmonische Truppe, es macht sehr viel Spaß mit 
Euch. 
 

Tradition: 
Der Vorkampf zum Landesverbandskönigsschießen 2025 konnte auch wieder in der 
gewohnten Form stattfinden, wobei wir mit 26 Teilnehmern i(identische 
Teilnehmerzahl zum Vorjahr) im Bezirksvergleich recht gut dastehen. Inzwischen 
stehen die Teilnehmer für den Endkampf, der am 23. Februar 2025 im 
Landesleistungszentrum in Bassum stattfindet, fest und wir drücken unseren 
Teilnehmern ganz doll die Daumen.  
 

Zum Schluss bedanke ich mich bei allen, besonders bei meiner Frau Dorothea, die 
mich in meiner Arbeit unterstützen und wünsche mir, dass es so bleibt. 
 

Wolfgang Kleeblatt 
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B e r i c h t  R e f e r e n t  I n t e r n e t  2 0 2 3  
 

Als Referent Internet übernehme ich seit 2023 für den BSV-Lüneburg alle Aufgaben 
zur Administration, Struktur, Unterhaltung, Ausbau und Aktualisierung der 
Internetseite bsv-lueneburg.de 
 

Das Internet bietet als öffentliches und ständig erreichbares Medium eine wichtige 
Informations- und Präsentationsmöglichkeit für den BSV-Lüneburg, welches sich in 
der Internetpräsenz abbildet. Die Internetseite des Verbandes ist somit als 
Aushängeschild des BSV zu verstehen. Da alle Informationen außerhalb von social 
Media Plattformen (wie z.B. Facebook) meist anonym und ohne Rückmeldung 
konsumiert werden, ist es wichtig die Internetpräsenz interessant, informativ und vor 
allem aktuell zu gestalten und zu halten. 
 

Die Internetpräsenz des BSV-Lüneburg erfreute sich auch in 2024 weiterhin großer 
Beliebtheit. Im Durchschnitt konnten wir weiterhin 10-15 Besucher pro Tag 
verzeichnen, was für eine lokal und thematisch begrenzte Website sehr gut ist. 
Insbesondere die Bereiche Bezirksliga und Bezirksmeisterschaften wurden rege 
genutzt, was nicht zuletzt der vorbildlichen Zuarbeit durch Bezirkssportleitung und 
zuständigen Referenten begründet ist. Die zeitnahe und kontinuierliche Zuführung 
der Informationen (wie z.B.  Ausschreibungen, Start- und Ergebnislisten), erlaubte es 
diesen Bereich sehr aktuell und nutzvoll für die Besucher unserer Website zu halten. 
 

Des Weiteren wurde in Zusammenarbeit mit der Referentin Bogensport Anja Meyer, 
der Bereich Bogensport auf unserer Internetseite integriert. Dieser Bereich ist 
mittlerweile fester und gut besuchter Bestandteil auf unserer Internetpräsenz. 
 

Um unseren Internetauftritt weiterhin aktuell und informativ zu halten, bin ich auch 
in 2025 auf eure Unterstützung angewiesen. Bitte versorgt mich weiterhin zeitnah mit 
Informationen und kommt mit Ideen oder Anregungen aktiv auf mich zu. Gemeinsam 
können wir dann Mehrwert der Internetseite für unsere Nutzer ausbauen. Vielen Dank 
 

Christian Kähler 
Referent Internet 
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E h r u n g e n  u n d  A u s z e i c h n u n g e n  i m  
S c h ü t z e n j a h r  2 0 2 4  

 

Liebe Schützenschwestern und Schützenbrüder, 
 

in der nachfolgenden Aufstellung möchte ich Euch einen Überblick über die Anzahl 
der Ehrungen und Auszeichnungen, die durch den Bezirksschützenverband 
Lüneburg im Jahr    2024    durchgeführt wurden, geben:  
 

Ehrungen durch den Bezirksschützenverband Lüneburg: 
Bezirksehrennadel Bronze:  20 

Bezirksehrennadel Silber:   19 
Bezirksehrennadel Gold:   12 
 

Bezirksehrenkreuz Bronze:  6 
Bezirksehrenkreuz Silber:   1 
Bezirksehrenkreuz Gold:   0 
 

Halsorden Ehrenmitgliedschaft:  1 
 

Präsidentennadeln:    1 
 

Silbermünzen des Landkreis Lüneburg 2 
 

Ehrungen durch den NWDSB:   
Kleine goldene Ehrennadel:   2 
Ehrenbrief:      0 
Ehrenkreuz in Bronze:    0 
Ehrenkreuz in Silber:    0 
Ehrenkreuz in Gold:    0 
 

Ehrungen durch den DSB: 
Jubiläumsnadel 25 Jahre DSB:  47  
Jubiläumsnadel 40 Jahre DSB:  36    
Jubiläumsnadel 50 Jahre DSB:  44    
Jubiläumsnadel 60 Jahre DSB:  27  
Jubiläumsnadel 70 Jahre DSB:  8 
Jubiläumsnadel 75 Jahre DSB:  1 
Protektor Abzeichen in Silber  0 
 

Insgesamt wurden im Schützenjahr   2024   -  227   –  Schützenschwestern und 
Schützenbrüder mit den oben angegebenen Nadeln und Orden durch den 
Bezirksschützenverband Lüneburg geehrt bzw. ausgezeichnet. 
In eigener Sache: 
Ich möchte alle Vereine nochmals darauf hinweisen, dass die Anträge für die 
Ehrungen bis Mitte Dezember, für die Ehrungen im darauffolgenden Jahr, bei mir 
eingereicht/abgegeben werden sollten, da ich am Anfang des Jahres die benötigten 
Nadeln und Urkunden bestellen muss. Man muss damit rechnen, dass ich Anträge, 
die kurzfristig vor dem Ehrungstermin eingereicht werden, nicht mehr bearbeiten 
kann/werde. Bitte teilt mir auch mit, wenn ihr beim DSB ein Protektor Abzeichen für 
ein verdientes Mitglied eingereicht und bekommen habt. 
 

Amelinghausen – Etzen, den 15.02.2025 
 

H.– J. Kluck 
Stv. Schriftführer  
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M i t g l i e d e r s t a n d  
 

 31.12.2024 31.12.2023 31.12.2022 31.12.2021 

Ehem. Kreisschützenverband Betzendorf e.V. 1.338 1.324 1.356 1.313 

Schützenkreis Bleckede e.V. 1.092 1.116 1.174 1.174 

Schützenkreis Echem 1.069 1.037 1.015 999 

Ehem. Kreisschützenverband Lüneburg e.V. 443 444 461 478 

Kreisschützenverband Wittorf e.V. 1.018 1.010 977 980 

Gesamt 4.960 4.931 4.983 4.944 

 0,6% -1,0% 0,8% -4,2% 

 
 


